

EL NOTICIERO BALEAR

DIARIO DE ARTÍCULOS Y NOTICIAS

Redacción y Administración, S. Pedro Mártir, 7, de 8 m. á 8 n.

UNA peseta al mes.

Teléfono núm. 190

AÑO II.

Palma Miércoles 15 de Junio de 1892

NUM. 435.

Crónica Londonense

El cumpleaños de la reina Victoria.—Concierto en su residencia de Balmoral.—Una garden party.—Bodas proyectadas. Los príncipes de Gales.—Apertura de los teatros.—Las obras de Mascagni.—Éxito del tenor Van Dyck.—Coquelin y Sarah Bernhardt.—Regreso de Adelina Patti.

Londres 4 de Junio.

La reina Victoria celebró el día 24 del pasado mes en Balmoral, y en el seno de la mayor intimidad, el 73.º aniversario de su natalicio. A continuación de una gran comida, en la que los más exquisitos vinos abundaron, el célebre maestro Tosti deleitó á la selecta concurrencia interpretando con su proverbial buen gusto varias de esas lindísimas canciones que han hecho popular el nombre de su autor. La princesa Beatriz, hija de la reina y artista muy distinguida, tomó asimismo parte activa en aquel improvisado concierto. Mientras tanto, el duque de Connaught solemnizaba también el cumpleaños de su augusta madre congregando en su magnífica residencia, para asistir á una garden party, á los nombres más ilustres de la aristocracia y de la política.

En esa reunión, la duquesa de Connaught lució un precioso vestido de crespón negro, cuyo delantero veíase totalmente cuajado de menudo azabache, y una capotita de encaje y azabache, sobre la que se mecía una aigrette igualmente negra.

S. M. ha recibido con motivo del aniversario de su nacimiento varios valiosos regalos, siendo el más espléndido de ellos el ofrecido por la infortunada Emperatriz Eugenia.

Susúrrase en los altos círculos que la salud de la joven princesa Victoria Luisa, elegida por el nuevo duque de York para ser en breve su esposa, ofrece algún cuidado, y hasta se añade que la reina Victoria ha encargado á varios eminentes doctores sometan á la enferma á un tratamiento que daría por resultado la certidumbre de si la princesa se halla ó no amenazada de una afección al pecho, como parece temerse.

Las noticias que adelantamos en una de estas crónicas respecto al proyectado enlace de la hija mayor de los duques de Edimburgo con el príncipe heredero de Rumanía, han sido plenamente confirmadas por los telegramas oficiales, según habrán podido ver nuestros lectores.

Parece que los príncipes de Gales, para quienes la residencia de Sandringham tan penoso recuerdo despierta desde la muerte del malogrado duque de Clarence, abrigan el propósito de elegirse otra morada en el país de Gales, cuyos habitantes, con varios nobles escoceses á la cabeza, se han apresurado, apenas supieron la decisión de los príncipes, á preparar una residencia digna de sus destinatarios, y que en caso de aceptación, ofrecerían graciosamente á S. S. A. A.

Los teatros han abierto ya sus puertas, y Londres se halla en el apogeo de su animación y esplendor. Covent Garden ofrecía la semana última, en la representación de *Cavalleria Rusticana*, el aspecto de una función de gala. Las damas exhibían lujosísimas toillettes y una profusión tal de pedrería, como pocas veces se habrá visto. Lady de Grey presentóse luciendo sus famosos hilos de perlas, que cubren enteramente su hermoso busto, y en un palco bajo llamaba la atención lady Esher, quien ostentaba la esmeralda de incalculable valor y que no tiene igual, según se asegura, adquirida recientemente por esta dama, de la co-

lección perteneciente á una reina de Birmania.

La graciosa opereta de Mascagni, para la cual se ha pintado una lindísima decoración, fué acogida con el mismo entusiasmo aplauso que en los días de su estreno, el año último; y en cuanto á sus intérpretes, diremos que ninguno de ellos satisfizo completamente al público, incluso De Lucia, conocido ya de nuestros lectores madrileños.

Con *Cavalleria Rusticana* representóse la ópera de Gounod *Philemon et Baucis*, cantada en francés, y en la cual se distinguió mucho Mr. Montariol. Esta función tuvo la particularidad de que durante la representación de la última ópera citada dirigió la orquesta Mr. Jehin, cediendo luego la batuta al maestro Mancinelli para la interpretación de *Cavalleria Rusticana*, donde la orquesta realizó verdaderos primores.

El estreno de *L'Amico Fritz*, esperado aquí como un acontecimiento, no ha llegado por completo las aspiraciones de los inteligentes. Muy bien cantada por la Calvé y por De Lucia, el cual, á pesar de todo, no cautiva á los londonenses; la última producción de Mascagni ha conseguido solamente lo que se llama un *succes d'estime*; pero si la obra del joven maestro italiano no ha logrado despertar grandísimo entusiasmo, Van Dyck, el tenor de moda, ha realizado con creces ese milagro ante un público tan frío y circunspecto como éste.

La presentación del famoso artista con la ópera *Fausto* fué el colmo del delirio, y Van Dyck fué aclamado como el Fausto más perfecto que jamás pisara las tablas.

Madame Eames, luciendo un traje ideal y de mucha novedad, hizo una Margarita dulce y sencilla, si bien un tanto fría, y ejecutó prodigios de vocalización. Admirable Mr. Plaucon en su papel de Mefistófeles, y menos que regular los artistas encargados de las partes de Valentín y Siebel.

Nueva presentación de Mr. Van Dyck y nuevo éxito, esta vez en la ópera de Massenet, *Manon*. El gran tenor cantó inimitablemente su parte, caracterizando á maravilla al elegante y enamorado Chevalier des Griens. Mlle. Maorina, encargada de personificar á la voluble Manon, desempeñó con mucho arte y perfección su difícil cometido, luciendo sus dotes de cantante, pero mostrándose algo inferior en la parte dramática, y sobre todo, en imitar la coquetería y picaresca intención propias de la mujer galante á quien personificaba.

La orquesta fué dirigida á la perfección por M. Leon Jehin, de quien ya nos hemos ocupado anteriormente.

El teatro de L'Opera Comique ha contado por llenos las representaciones de *Thermidor*, producción que excitaba aquí gran curiosidad después de las peripecias porque atravesó en la vecina República. El éxito ha sido principalmente para Coquelin aíné, quien ha causado ruidosísimos aplausos en su simpático papel de Labussiere.

La aparición de Sarah Bernhardt el sábado último con el drama de Sardou *Cleopatra*, llevó al antiguo coliseo llamado Opera House, á toda la *crème* de la aristocracia y del dinero. Sarah con sus toillettes espléndidas, con sus actitudes tan estudiadas como dramáticas, con su portentosa originalidad, electrizó á su auditorio, que no se cansaba de aplaudirla. La enamorada reina de Egipto fué personificada por Sarah algo caprichosamente, pues si bien los rubios, casi rojos, cabellos de la actriz, señalan una contradicción en el tipo que á aquella raza se atribuía, no es menos sorprendente y así lo juzgan estos ingleses, la escasez de formas que exhibe Sarah al pre-

tender identificar á la hermosa cuanto infortunada amante de Marco Antonio.

De regreso de su excursión por América, donde el oro y los aplausos le han sido prodigados, se halla actualmente en su soberbia posesión de Craig-y-Nos, la célebre Adelina Patti.

Cargada de laureles, como los antiguos héroes, y casi más feliz que ellos por lo positivo de sus triunfos, la inimitable diva vuelve á su hogar esplendente de animación y vida y despojada, por atender á los deseos de su esposo Nicolini, de aquel color dorado que cubriera sus cabellos: su fisonomía ha recobrado la viveza y expresión, propias del tipo moreno que tan bien representa Adelina. Parece que la opulenta castellana de Craig y Nos seguirá este año la serie de representaciones privadas que el verano último tuvieron lugar en su lindo teatrillo, y para cuyas fiestas se disputaban las invitaciones, aún entre las clases más elevadas, con verdadero furor.

Nuestra Correspondencia

Madrid 11 de Junio 1892.

SUMARIO

Informaciones.—Cosas de Madrid.—La Cibele.—Un poco de historia.—Viajes de verano.—Españoles y extranjeros.—La Equitativa.—476 discursos.—Movimiento bibliográfico.—Extranjero.

SR. DIRECTOR DE EL NOTICIERO BALEAR:

Muy Sr. mio: Tócame hoy de hacer una carta de informaciones generales.

El Centenario de Colón es comida muy fuerte para servirla á diario.

Empecemos con alguna *madrileñería*. La nueva plaza de España, ó de la Cibele—como la llama el vulgo á que me glorio de pertenecer—dá mucho juego en la prensa y fuera de ella. Si el Ayuntamiento no tiene iniciativas, se le acusa de rutinario: si las tiene, de torpe y algo más. La nueva plaza, es una necesidad para Madrid: tal como estaba, y dadas las rasantes, se hubiera convertido en un charco. Además, el Banco, la Bolsa y el erencimiento de Madrid harán que antes de diez años, la nueva plaza sea la sucesora de la Puerta del Sol. Espiritus pequeños, pertenecientes á grandes hombres, de esos que cuando son poder llegan hasta S. Sebastian y á Biarritz, que conocen Europa por los chistes traducidos de *El Figaro*, y que como decía un actor cómico, viven anclados *entre la jota y el puchero*; encuentran que la plaza vá á ser muy grande para Madrid. Cuando se hizo la plaza de la Concordia en París, era París tan grande como hoy?

La plaza de D. Pedro en Lisboa respondía á lo que era Lisboa cuando se hizo? Y la de Quincones en Burdeos? Y la de Flandes en Bruselas? Y la de San Pedro en Roma? Y otras muchas de que no quiero hablar porque no me digan que estoy extranjerizado.

Creáme algunos grandes hombres: en el mundo hay más vías que las calles de Jacometrezo y Fuencarral.

Cuando se hizo la puerta del Sol se criticó á sus autores y hoy resulta chica: el paseo de coches del Retiro, produjo una chillera: al Conde de Quinto se le puso verde por que propuso edificar á uno y otro lado del Prado: el Gas iba á producir explosiones, y á pesar de tanto como hablamos de modernismo, las iniciativas madrileñas, quieren reducirse por algunos á hacer tortillas de escabeche y comerlas en el soto de Migas-calientes.

La nueva plaza, con la Cibele en medio, con grandes macizos le flores en los lados, rodeada de estatuas de españoles y madrileños célebres, en las que pueden estar, desde Calderón de la Barca y Miñán hasta Mesoneros Romanos y don José Salamanca, puede y debe ser un

gran progreso en la urbanización de Madrid.

Apesar de las fiestas del Centenario, se prepara la gente para salir á baños, para tomar aguas y sobre todo para salir de España, que es lo que aquí priva. La cuestión es ir al Pirineo francés; que tenemos en España baños sulfurosos sódicos como las aguas de Aramayona (Alava), no importa, hay que ir á Cantabrets. De paso se vá á Bayona, y allí se hace uno vacunar, como si aquí no tuviera el instituto del Doctor Balaguer, montado en espacios local, con amplios establos y con gabinete micrográfico que hacen de este centro uno de los primeros de Europa. Pero la moda la moda antes que todo: hay que ir á París y vestirse en casa de Dousoty que corta peor y que cobra más caro que por ejemplo Munsuri, que en la Carrera de San Gerónimo tiene un establecimiento de primer orden que sirve también á las provincias, aunque no se llama Mr. Tell.

Yo tengo un verdadero entusiasmo por todo lo que es español, y me duele que nuestros compatriotas tomen solo del extranjero lo que es más caro y lo que es más contra nuestros hábitos.

En cambio no tomamos lo bueno: la previsión es antiespañola. Las sociedades de seguros sobre la vida, generalizadas en el mundo entero, necesita para que los padres de familia se fijen en ellas; llegar hasta donde ha llegado la Equitativa de los Estados Unidos de quien todos los periódicos de Madrid se ocupan hoy para felicitar á su Director D. Juan Angel Roselló con motivo del seguro de D. José Vidal y Rivas.

Y basta de españoles y extranjeros.

En el Congreso, con motivo del presupuesto se han pronunciado cuatrocientos setenta y seis discursos. ¡Qué derroche de retórica!

Agrupemos ahora á gunas noticias.

La Compañía del Ferrocarril del Norte, sigue burlándose del comercio y del público; afortunadamente se ha entablado el procedimiento criminal dirigido por el Sr. Azcárate que defiende á los comerciantes perjudicados en el incendio de la estación de Madrid; el Sr. Sagasta, ha sido reelegido Vice-Presidente del Crédito Moviliario y del ferrocarril del Norte; siguese jugando á la ruleta en otra forma en los frontones; en Calahorra apedrean á los Canónigos por virtud del entusiasmo que sienten por el Obispo; terminado el sumario de la muger del saco; lo de los astilleros del Nervion, como si no hubiera pasado nada; Martinez Rivas, quebrado como socio y opulento como particular; el calor asfixiante y el movimiento bibliográfico representado por la publicación de los siguientes libros.

«Allá van historias» por Leopoldo Lopez y E. Contreras, «El Amor propio» por Julio Nombela, «Estudios de Economía Social» por D. Rafael Maria de Labra, «E. Pluribus Unum» por el distinguido escritor D. Manuel Llorente Vazquez, libro de que he de ocuparme con más detención, «El Obrero en la Sociedad» por Repullés y Vargas, «El Archipiélago de Legaspi» por Manuel Scheidage, un folleto interesantísimo debido á la pluma del joven é ilustre ingeniero de Montes Sr. D. Miguel del Campo, jefe del campo forestal de la Academia y autor de los trabajos de repoblación del monte, «La jurisdicción» de que tanto y en tan satisfactorios términos acaba de ocuparse la prensa, y algunos otros que todavía no he podido reunir.

Del extranjero, poco notable: La quiebra del Banco Oriental Corporation, alcanza un pasivo de ocho millones de libras esterlinas, nada de cólera en París; en New York, los partidarios de Harrison y Blaine han venido á las manos; continúa la alianza franco-rusa en estado de canuto; los periódicos de Berlín ocu-

pándose mucho de los intereses comerciales españoles, y el tratado de comercio entre España, Suecia y Noruega, muy adelantado.

Continuaré en mi próxima mis trabajos sobre el Centenario, y por de pronto acompaño á V. un Specimen de la «Guia Colombina» próxima á publicarse, y en mi deseo de ser útil á los lectores de ese periódico, queda V. autorizado para admitir suscripciones á la «Guia» y vender ejemplares con una rebaja de 25 por 100 siendo tambien ese periódico, si quiere, el único que represente á la «Guia Colombina» en esa localidad.

Como siempre quedo de V. afmo.
GARCI-FERNANDEZ

Seccion Literaria

UN NUEVO SALVADOR

—Yo adoraba una mujer... y esta mujer por quien yo me hubiera tirado de cabeza al mar, me abandonó por un mamarracho enclenque y tonto... ¡Miserable! Por un mamarracho que quizá hoy le zurre la badana... Cácese usted!...

Anatolio acabó la anterior meditacion hendiendo la cabeza entre las dos manos. Y entre profundos gemidos continuó diciendo:

—No puedo soportar más una existencia así. Quiero poner término á mi vida. Me sepultaré este puñal en el pecho.

Y atentamente se puso á considerar el arma.

—No, no me mataré, porque si me mato por una mujer infiel todo el mundo se burlaría de mí. Quiero vivir, pero vivir para salvar á mis semejantes de desgracias como la que á mí me aflige, y para ello es preciso empezar por convencer á todo el sexo masculino de que no debé cometer jamás la estupidez de casarse.

Sabed ¡oh mortales! que es mejor, incomparablemente mejor, amar al día. Cuando una rubia, cuando una morena, hoy una inglesa, mañana una indigena de las Indias. Pero si combato el casamiento publicando un libro ó un folleto, todo el mundo me acusará de inmoral y la autoridad recogerá mi obra como atentatoria contra la familia. Es preciso que busque un medio para salvar á los hombres víctimas del himeneo... ¡Ah, se me ocurre una idea! Si, es buena. Creo que producirá excelentes resultados. Comenzaré solo; despues, si la propaganda resulta bien, mis adeptos me ayudarán, haremos una secta y trabajaremos activamente. A la obra, Anatolio, y si tu obra se realiza, merecerás el eterno agradecimiento del sexo masculino.

Inmediatamente se dirige á las principales alcaldías de París, se entera de los casamientos que están anunciados y comienza su obra.

Sin perder un instante corre á visitar á aquellos desgraciados que en plazo breve van á meterse en la boca del lobo.

Se presenta en casa de M. de B.

—Dispense usted, caballero, dice saludando, ¿no va usted á casarse?

—Efectivamente.

—Vengo para...

—¡Oh! ¡No tengo necesidad absolutamente de nada!—se apresura á decir M. de B., que toma á Anatolio por un comerciante que viene á proponerle sus géneros.

—Si, señor, tiene usted necesidad...

—Tengo ya alquilados dos coches—dice M. de B., que se figura despues que se trata de esto.

—Tiene usted necesidad de consejos—añade por fin resueltamente Anatolio.

—Explíquese usted.

—No se case usted.

—¿Tiene que decirme algo respecto de mi futura mujer?—pregunta con inquietud.

—No tengo el honor de conocerla. Pero yo tambien hace cinco años me casé con una joven bella, pura, que adoraba, y mi mujer me ha engañado indignamente. Hoy soy desgraciado y sufro horriblemente. Pero no pienso en mi desgracia de un modo egoísta, y por tanto, quiero evitar á mis prójimos tales sufrimientos. Se lo repito á usted; no se case, se lo suplico.

—Pero, ¿por qué viene usted á buscarme cuando no nos hemos visto en nuestra vida?

—Yo he jurado consagrar mi existencia á salvar á mis semejantes. Hasta ahora, hay sociedades protectoras de los niños, contra el abuso del tabaco, protectora de los animales. ¿Por qué no he de fundar yo una nueva asociacion para evitar á los jóvenes todas las suertes de torturas á que les expone el matrimonio?

—Pero el fin que usted se propone es inmoral.

—No diga usted eso, caballero, al contrario. Y ahora, despues de mi afirmacion, le daré á usted pruebas irrefutables. ¿No

lee usted los periódicos?... En la seccion consagrada á registrar los sucesos, ¿no lee usted diariamente terribles relatos de escenas dramáticas originadas por querellas conyugales? Vea usted la lista de los crímenes cometidos durante este año á causa de la conducta de las esposas. Vea usted, la enumeracion es larguísima.

—Cierto.

—Durante los primeros años de su matrimonio, puede ser que usted sea feliz, sobre todo si tiene usted la suerte de no tener suegra. Pero á los cuatro ó cinco años, su mujer se cansará de usted. Se enamorará de uno de sus primos ó de uno de los amigos íntimos de usted. Le engañará á usted y será usted el mas desgraciado de todos los hombres. Usted matará á la infiel, al cómplice quizás, y, ¿quién le dice que usted no se suicide?

Los ejemplos están aquí, caballero.

—Me asusta usted; pero mi mujer indudablemente será honrada.

—No lo crea usted. Desde que yo fui engañado me he dedicado á hacer una estadística muy escrupulosa, y he calculado que de cada 100 matrimonios 80 no viven en buena armonía. Vaya usted á casa del primer procurador que usted quiera y verá usted que la mayor parte de los negocios que tiene son demandas de divorcio.

—La verdad es que no son muy tranquilizadoras sus noticias.

—Este matrimonio no se verificará, ¿no es cierto?

—¿Pero cómo voy á volverme atrás?

—Diga usted que su médico no se lo consiente.

—¿Qué pretexto!

—Todos son buenos.

Anatolio sale convencido del buen éxito de este primer paso.

Luego se dirige á casa de M. V., cuyo casamiento ha visto anunciado tambien en la Alcaldía.

—Caballero, he visto que dentro de breve plazo va usted á contraer matrimonio.

—Es exacto.

—No haga usted jamás esa atrocidad.

—¿Está usted acaso celoso de mi felicidad?—Pretende usted, por ventura, la mano de la señorita Angela?

—No teugo el honor de conocer á su novia. Pero permítame usted solamente que le cuente mi historia, de casado, y al mismo tiempo que explique el proyecto que he concebido para arrancar á los hombres del peligro en que se arrojan inconscientemente.

Anatolio entró entonces en largas explicaciones.

—¿Y eso es todo? respondió M. de V...

—¿Y usted persiste en la idea de casarse?

—Si, adoro á Angela, y no seré feliz hasta que sea mi mujer.

—Adios, caballero, me da usted lástima. Si es usted desgraciado, usted vendrá á darme un consejo.

Anatolio continúa su tarea.

Al cabo de seis meses, de 450 matrimonios proyectados habia impedido que se verificaran 133.

Al poco tiempo comenzó á recibir las visitas de los que no habian querido seguir sus consejos.

—¡Ah! caballero—le decía—usted que amaba tanto á Angela, ¿por qué no habrá seguido sus consejos?

—Pues que, ¿Angela no es un ángel?

—Es un demonio. Antes de su matrimonio amaba á un primo suyo y ahora continua adorándole. Se casó conmigo por mis riquezas. ¡Soy muy desgraciado!

—No se desconsuele usted por eso, ya trataremos de que usted se separe de esa mujer. Ahora ya no soy solo para propagar mi idea.

He fundado una sociedad que se compone de más de 500 individuos. Los hombres casados desgraciados en su matrimonio forman parte de ella como las solteras, y debo confesarle á usted que son los más activos en la propaganda. Venga usted mañana á nuestra reunion mensual. Yo le presentaré á usted á todos.

Al día siguiente se verificó la reunion mensual bajo la presidencia de Anatolio.

Varios socios se presentaron despues de haberse abierto la sesion, conduciendo en un cojín de terciopelo una magnífica corona de oro.

—Señor presidente, dijo uno de aquellos señores, los que usted ha salvado del himeneo tienen el honor de ofrecerle esta corona en recuerdo del inmenso favor que le deben. La época por que está elegido presidente termina dentro de seis semanas; pero á nosotros no nos satisface volver á elegirle á usted de nuevo; le nombramos á usted presidente vitalicio.

(Todos los socios aplauden con frenesí y llevan al presidente en triunfo hasta su domicilio.)

ANDRÉS LABOCHÉ

NOTICIAS

De Madrid

El acta de Gracia

La comision de incompatibilidades, en su reunion del día 11 acordó emitir dictamen por unanimidad proclamando diputado al Sr. Salmeron, declarando al mismo tiempo que no puede aceptar la renuncia del sueldo de catedrático propuesta por el interesado, sino admitirlo como compatible y darle puesto, si lo hay, entre los 40.

Resulta por tanto que si hay puesto entre los 40 funcionarios que la ley admite, el Sr. Salmeron será diputado, y si no tendrá que pedir la excedencia, si quiere sentarse en el Congreso.

La Academia de San Fernando

La Academia de Bellas Artes de San Fernando celebró sesion pública el domingo, á las dos y media de la tarde para dar posesion al académico electo D. Adolfo Fernandez Casanova.

A su discurso de entrada le contestó el académico de número D. Lorenzo Alvarez Capra.

Eleccion de un diputado

Por real decreto que publica la Gaceta, se dispone que el domingo 3 del próximo mes de Julio se proceda á la eleccion parcial de un diputado á Cortes en el distrito de Vilademuls, provincia de Gerona.

Perez Galdós

Segun dicen los periódicos de Barcelona, el ilustre novelista D. Benito Perez Galdós llegará á aquella ciudad en la próxima semana, con objeto de asistir al estreno de su comedia Realidad.

Confirmacion de titulo

Por el ministerio de Gracia y Justicia se ha expedido real carta de sucesion en el título de marqués de Barzanallana á favor de la Excm. señora doña Maria de la Soledad García Barzanallana y Paez Jaramillo.

De Provincias

Cuatro víctimas de una exhalacion

Telegramas oficiales de Jaen comunican que en Linares murieron víctimas de una exhalacion en la tarde del 8 del actual, Justa Martinez Simon, su hija Maria del Carmen, Catalina Muñoz Oitega y su hijo José los cuales se habian refugiado en una choza en compañía de sus respectivos maridos, que salieron ilesos.

Robo

El Diario de Gerona dice que del Museo arqueológico de aquella ciudad han desaparecido monedas de oro y plata que en él se conservaban. Los ladrones parece que penetraron por un boquete que abrieron en la pared durante la noche, apoderándose de una regular cantidad de monedas antiguas que figuraban en el monetario, pero sin que pueda precisarse la importancia del hecho, por no conocerse aún detalladamente las que faltan.

Arrollado por un tren

En el kilómetro núm. 3 de la línea de Zaragoza fué hallado un hombre gravemente herido que fué arrollado por un tren procedente de Madrid.

Fuó trasladado á Vallecas, instruyendo aquel juzgado las diligencias necesarias, por pertenecer á aquel término el sitio en que ocurrió tan triste suceso.

La vida en las cárceles

Próximamente á las seis de la tarde hubo el jueves una colision entre varios de los presos que ocupaban el patio de la cárcel de Sevilla.

La guardia tomó precauciones para evitar la fuga de los presos, si éstos intentaban forzar las puertas.

Un fuerte piquete de la Guardia civil, que acudió presuroso, entró resueltamente en la cárcel y logró reprimir el motin sin necesidad de hacer uso de las armas.

A uno de los heridos, llamado Joaquin Correa Santander, hubo necesidad de administrarle la Extremauncion.

El otro herido, apodado Papaguirre, que fué agredido del anterior, resultó herido en el muslo derecho. Este último es de los fugados de la cárcel de Utrera.

Huelga de trabajadores

El alcalde de Villamartin ha dado conocimiento al gobernador de Cádiz que el día 8 se inició en aquel pueblo una huelga de los trabajadores del campo, y que al día siguiente acrecentó más, aunque con carácter pacífico.

El gobernador manifestó al alcalde proteja á los que quieran trabajar, no permitiendo que se ejerza coaccion sobre ellos. Tambien ha ordenado á la Guardia civil que, por su parte, tome las disposiciones

convenientes por si llega á alterarse el orden.

Incendio

Telegrafian de Plasencia participando que se habia declarado en la tarde del día 12 un horrible incendio en el colegio de señoritas de aquella ciudad, llamado de la Purísima Concepcion, y que á pesar de los heroicos esfuerzos que se hicieron para localizarlo, no se habia podido conseguir.

Seccion Insular

UN TRABAJO NOTABLE

Galantemente invitados por el jefe de la Comision Hidrográfica, Capitan de Navio Sr. Gomez Imaz, tuvimos ayer el gusto de poder examinar el fac-simile de la carta general de tierras y mares que hizo el cartógrafo mallorquin Gabriel Valseca el año 1439.

El original de esta carta, de inapreciable valor, es propiedad del Excmo. Sr. Conde de Montenegro que movido por el patriotismo no ha vacilado en otorgar su permiso para la ejecucion del fac-simile, por lo que podrá figurar joya de tal valer en la Exposicion Científica Retrospectiva del cuarto centenario del descubrimiento de América por el navegante Genovés Cristóbal Colon.

La ejecucion del fac-simile es debida á los delineantes de la comision hidrográfica Sres. D. Ildefonso Gonzalez y D. Arturo Melero, los cuales han conseguido tal exactitud en su trabajo que puede realmente confundirse con el original.

Cuanto digamos de la rara habilidad desplegada por los Sres. Gonzalez y Melero habia de resultar pálido al cotejar la copia con el original.

Obra es esta que honra á los que la firman.

Al pié del fac-simile se lee la siguiente advertencia que á la letra copiamos:

«El original pertenece al Excelentísimo Sr. Conde de Montenegro á cuya magnífica y patriótica consideracion se debe esta su fiel y ÚNICA reproduccion en su actual estado para que figure en la Exposicion Artística Científica Retrospectiva del cuarto centenario del descubrimiento del NUEVO MUNDO y pase luego en definitiva propiedad al MUSEO NAVAL de Madrid. Este fac-simile está hecho con singular primor por los delineadores de la Comision Hidrográfica de España que trabaja hoy en Baleares D. Ildefonso Gonzalez y D. Arturo Melero.

La reproduccion de este fac-simile contrariaria la expresa voluntad digna del mayor respeto y cumplimiento del poseedor del original.»

Tiene en uno de sus ángulos la carta de Valseca un borron de tinta exactamente reproducido en el fac-simile, borron que perpetua el recuerdo de la visita á Mallorca del genial escritor Jorge Sand.

Examinando esta ilustre dama las preciosidades que guardan en su morada los Condes de Montenegro al desarrollar la carta geográfica hubo de colocar uno de los criados un tintero de corcho para que sirviera de contrapeso, con tal torpeza, que volviendo de nuevo el pergamino á arrollarse, volcó la tinta con grave riesgo de borrar aquella preciosa obra, como faltándole á la verdad en jocosu estilo relata Jorge Sand en su libro, un Invierno en Mallorca.

Felizmente los criados del Conde andaron listos y la mancha es hoy un atractivo más de la célebre carta.

En uno de los ángulos del fac-simile se lee la inscripcion que á continuación tomamos copiada en carácter gótico tal como se lee en el dorso del original:

«Quefta ampla pelle di geografia fue pagata da Américo Vespucchi CXXX ducati di oro di marco.»

El fac-simile se ha colocado en artístico marco de nogal.

En la parte superior se ve el escudo de Palma en la inferior la rosa de los vientos y en el centro de ella antigua nave; en los ángulos y lados hay alegorías de los distintos vientos todo primorosamente tallado por el Sr. Rosselló escultor de la casa Ferrá.

Por el mérito que el trabajo tiene y por el amor con que lo trabajaron, enviamos á los Sres. Gonzalez y Melero nuestra entusiasta felicitación, al par que damos al Sr. Gomez Imaz las mas espresivas gracias por habernos dado ocasion de examinar obra de gran mérito y valor histórico.

A juzgar por los preparativos que se están haciendo por los señores organizadores de la procesión general del Corpus en la Santa Iglesia Catedral, y por las muchas invitaciones que se han dirigido á las autoridades civiles y militares, nobleza, cofradías y sociedades católicas, es de esperar que sea tanto ó más lucida que las verificadas en los años anteriores.

Ha llegado á esta ciudad, procedente de Valencia, el Rdo. P. Dionisio Martín, de la Compañía de Jesús, encargado de los sermones de la novena del Sagrado Corazón de Jesús en la iglesia de Nuestra Señora de Montesión.

El domingo último, frente del Teatro Circo, uno de los coches tranvías, en el viaje ascendente, descarriló, faltando poco en tener que lamentar un vuelco, más afortunadamente, no ocasionó más que los sustos consiguientes.

El próximo domingo á las tres de la madrugada el vaporcito *Cabrera*, emprenderá viaje de pescadores y excursionistas á la costa de Poniente de esta isla, haciendo escalas en varios puntos, llegando hasta Andraitx y regresando al anochecer á esta ciudad, conforme podrán enterarse nuestros lectores por el anuncio detallado que en otro lugar publicamos.

Seguramente no han de faltar curiosos que verifiquen tan hermoso viaje.

D. José Espinosa y Cabot, empresario de la última serie de funciones líricas que se han dado en el Principal, ha tenido la atención de despedirse de nuestro Director antes de embarcarse ayer tarde para Barcelona.

Deseamos á nuestro amigo un feliz viaje.

Ayer salió para Barcelona el jugador de billar Mr. Gabriel que tanto ha llamado la atención de los inteligentes en el difícil juego durante su estancia en Palma.

Ayer no ocurrió en Palma ninguna defunción, lo cual prueba el perfecto estado de la salud pública.

El *Sóller*, en su último número, hace una delación al Juzgado sobre la sorpresa de una partida de juego llevada á cabo por la autoridad gubernativa de la importante villa cuyo nombre tomó el colega que aludimos.

Tiene miga la pregunta, dice el semanario, cosa que aguijoneó nuestra curiosidad satisfecha en estos ó parecidos términos, por persona que nos merece entero crédito.

Habla nuestro amigo: «El Alcalde de Sóller es hombre celoso en el cumplimiento de su deber, aunque algo chapado á la anti-

gua, cosa que hace poca gracia á sus enemigos siempre dispuestos á flagelarle aunque tengan que agarrarse á un clavo ardiendo como vulgarmente se dice.

Figúrese que importancia tiene lo que en forma de embozada delación pública el *Sóller* en su sección titulada «Tribuna Pública».

Llegó hasta el Alcalde el rumor de que en una casa de la Alquería del Conde se tiraba de la oreja á Jorge. Montó este en cólera al saber que se infringía el Código y sin proveerse de un auto del juez como hubiera sido lógico si el Alcalde se parara en considerar que solo á la autoridad judicial le es dable penetrar en la casa del vecino, se dirigió á la casa delatada y de orden de su autoridad ordenó se le franqueara la puerta.

Una vez en la casa encontró la Autoridad que allí reunidos en santa campaña estaban cenando tranquilamente unos cuantos caballeros particulares.

Procedió á un registro y encontró ocultas debajo de unos platos unas barajas, lo cual fué bastante para ordenar la detención de los que al parecer de cualquiera no habian cometido más delito que reunirse para cenar.

Más como el Alcalde es hombre de mucha trastienda, comprendió que unas cuantas barajas encontradas en una casa donde se reúnen unos prójimos para cenar, es motivo suficiente para privar de la libertad á unos ciudadanos.

Cualquiera se la dá de primo al Alcalde de Sóller.

Claro está, que esto es un atropello si se mira bajo el aspecto legal, pero como la legalidad es una teoría moderna que no entra para nada en la manera de gobernar una insula, el Alcalde dió con el cuerpo de los que cenaban y se permitian tener barajas ocultas, en la cárcel.

No era este castigo suficiente y como el Código ordena incautarse de barajas y dinero de los que se les sorprenda en flagrante delito de juego por la Ley prohibido, el Alcalde se incautó del dinero que tenían en aquel momento los que habian sido sorprendidos cenando, destinándolo á un fin piadoso ó benéfico.

¿Qué queja pueden tener esos caballeros?

¿Le parece á Vd. esto motivo bastante para que se critique á una autoridad celosa del cumplimiento de su deber?

Claro está que el Alcalde á nadie sorprendió jugando, ni podía probarlo por medio alguno valadero ni digno de crédito, pero acaso no basta la sospecha?

Confiesen los enemigos del Alcalde de Sóller que critican por un inmoderado afán de criticar.

¿Pues no faltaba más que todo un Alcalde por sospechas no pudiera privar de la libertad á unos cuantos prójimos y que con el dinero de ellos no pudiera hacer obras piadosas ó benéficas!

O es uno Alcalde ó no lo es, como dice el personaje de «Toros de punta.»

Así dijo nuestro amigo.

Nosotros no queremos comentarlo. Coméntelo quien puede y debe si quiere.

El vapor *Belloer* que ayer á las cinco de la tarde zarpó para Barcelona conducía á su bordo gran número de pasaje.

Entre este figuraba la distinguida señora del Capitán general, su hija y sobrina, que de su fino y amable trato quedan en la buena sociedad palmesana tan gratos recuerdos.

Después de haber visitado el interior de esta isla, salió ayer tarde para Barcelona D. Juan Salas Anton, corresponsal del periódico *La*

Justicia de Madrid y del *O'Seculo* de Lisboa y abogado de las sociedades corales de Clavé.

Deseamos un feliz viaje á tan ilustrado compañero y amigo.

El eminente bajo Sr. D. Miguel Riera que se embarcará el día 16 para Buenos Aires.

Al despedir á tan simpático artista, deseamos logre en su carrera tan gallardamente emprendida gloria y fortuna.

Palma no olvidará la manera magistral como ha interpretado en la corta temporada que acaba de terminar el *Mefistofele* de Boito.

El propietario de la Albufera Mr. Lietrobe Batteman y su elegante esposa que van á Inglaterra á pasar al lado de sus padres una corta temporada.

El empresario de la Plaza de Toros Sr. Guarnier.

El matador Jarana completamente restablecido, acompañado de su cuadrilla.

En Pollensa con motivo de la visita del distinguido prohombre del centralismo Sr. Salas Anton se celebró un *meeting* al que asistieron más de cuatrocientas personas, reinando el mayor entusiasmo sin que por un momento lo turbara la menor falta de orden.

El partido centralista que dirige en Pollensa el médico Sr. Albis, cuenta con grandes elementos.

El Sr. Albis presentó á los correligionarios del Centralismo al señor Salas Anton y al distinguido abogado de nuestro colegio D. Juan Togores que acompañó desde Palma á éste.

Usaron de la palabra á más del Sr. Albis los Sres. Anton, Togores, Cortés y otros.

El Sr. Salas Anton visitó la Institución Libre de Enseñanza que dirige el Sr. Coll antes Cifre de cuyo establecimiento hace calurosos elogios.

Hemos oído que muy en breve se abrirá en esta localidad un «Casino Centralista» que seguirá la política del ilustre patricio D. Nicolás Salmerón.

Desde el 1.º de Julio de 1893 será obligatorio en todas las dependencias del Estado, en todos los ramos de la Administración provincial y municipal y en cuantos contratos se realicen con el intermedio de Fiel mediador, verificar las mediciones de cereales, legumbres, la leña y los demás combustibles excepto el carbon vegetal y el cok, apreciado en unidades del sistema decimal.

Ayer en las inmediaciones del puente de San Magín y paraje llamado Son Alegre, vinieron á las manos dos mujeres coreando la *lucha* una turba de chiclelos. No sabemos que interviniera la autoridad.

Por haber sufrido avería en sus calderas ha parado sus trabajos la fábrica de tegidos de Sóller, *La Solidez*.

El Sr. Llompart está montando activamente los baños de la Portella.

¿Cuando se decidirá una empresa á montar en un sitio de nuestra playa unos baños con el *confort* que requieren esta clase de establecimientos?

Estando condenados por los siglos de los siglos á cuatro tablones de pino sin pintar.

Servicio Telegrafico Particular (DE NUESTRO SERVICIO PARTICULAR)
Barcelona 14, 3'20 t.

La escuadra de Instrucción la forman los acorazados *Pelayo*,

Reina Regente y *Alfonso XII* Su arribo á nuestro puerto obedece á la gravedad de la huelga, que sigue en el mismo estado aunque circulen rumores optimistas.

Calculase que el número de obreros declarados en huelga asciende á 45000.

Vera.

DE LA PRENSA ASOCIADA

Barcelona 13, 12 m.

A las tres de la madrugada terminó la conferencia de la comisión de los huelguistas con el general Blanco. Los huelguistas exigen para reanudar los trabajos las condiciones anteriores, sin «esquirols»; los fabricantes niegan. El general Blanco conferenciará con los fabricantes.

A primera hora intentó interrumpir el servicio de tranvías en la Rambla, pero las fuerzas destacadas en los puntos estratégicos impiden la formación de grupos.

Han parado más fábricas.

Circulan los tranvías de vapor en San Martín y demás pueblos.

Barcelona 13, 1'40 t.

Grupos de huelguistas han hostilizado la fábrica de bugías del señor Recamora, haciendo parar los trabajos; acudió la tropa y fué detenido un obrero que vociferaba, escitando á los demás.

Los carabineros con bayoneta calada han diseminado los grupos que en la plaza de Cataluña trataban de parar los tranvías.

En la Maquinista Terrestre trabajan una mitad de operarios.

Las fábricas de tejidos están cerradas.

En la mayoría de los talleres de distintos oficios se trabaja.

Barcelona 13, 1'40 t.

Los huelguistas han apedreado el tren de San Martín y han estropeado dos coches, por cuyo motivo se ha suspendido la circulación.

El general Loño manda las fuerzas de San Martín de Provencals.

Se celebrará una reunion de cincuenta fabricantes para facilitar la solución del conflicto.

Barcelona 13, 2'30 t.

Un grupo ha intentado atropellar el tranvia entre Sans y Barcelona; las tropas han dispersado los grupos á culatazos. Hay catorce detenidos, incluidas dos mujeres.

En el puerto trabajan la mayoría de los obreros de carga y descarga.

Barcelona 14, 11 m.

Ha llegado la escuadra de instrucción fondeando en el ante puerto.

Reina tranquilidad.

En algunas fábricas se ya reanudando el trabajo.

Ha fallecido repentinamente la viuda del banquero D. Evaristo Arnús.

Madrid 14, 9'40 n.

La Epoca en un artículo se ha ocupado de la cuestion de Marruecos y dice que Inglaterra se propone ejercer el dominio de navegación en Gibraltar y añade que si inviste en sus pretensiones se pondrán de acuerdo las naciones que tengan intereses en Marruecos en contra de Inglaterra.

Ha fondeado en Santander el correo de Cuba.

SEQUAH HABLA-SEQUAH HABLA

Todos los días á las 10 y media de la mañana y á las 8 todas las noches en Palma Plaza del Mercado.

A LOS QUE SUFRAN DE **REUMATISMO A LOS GOJOS E INVALIDOS**

A los que no han podido obtener cura en ninguna clase Y A TODOS CUANTOS PADEZCAN ENFERMEDADES CRONICAS

NO PERDER LA OPORTUNIDAD

Cultos

MAÑANA JUEVES

La Festividad del SSmo. Corpus Christi.

Antorral: Sta. Lutgarda vg. Festividad del Corpus Christi en la Catedral. Exposición las 9 y media horas menores y misa mayor de Pontifical con música. Por la tarde los actos de coro; á las 6 procesion recorriendo la carrera de costumore finalizando con el Te Deum y reserva.

Actos sagrados: En las Parroquias y conventos de reliquias exposicion en la misa mayor y en los actos de coro de la tarde.

En la Concepcion y Batorio de la Pureza exposicion todo el dia.

En el Centro de las Iglesias Pobres á las 7 y media comunion general con plática.

En la Merced anochecer ejercicio con el Copon en la Capilla de Santisimo.

Arte de Maria: En las Terezas á la Virgen del Carmen.

Movimiento local

Nacimientos

Dia 9.—Varones 1, hembras 2.

Matrimonios

Uno.

Hospital civil

Dia 14.—Movimiento de enfermos.—Admisiones varones 0 hembras 3.—Salidas, varones 1, hembras 0.—Defunciones, varones 0, hembras 0.

Defunciones

Dia 14

Ni ninguno.

Animales sacrificadas en el Matadero Dia 14

Carneros, 85.—Vacunas, 8.—Total, 93.

Movimiento de buques

FONDEADOS

Dia 14

Ni ninguno.

DESPACHADOS

De Barcelona vapor «Bellver» cap. D. Juan Singala 29 trip. ton. 788 con efectos y balija m. Palma.

Para Denia laud Nta. Sra. del Carmen capitán Gabriel Compañy 5 trip. ton. 13 con leña de pino m. Palma.

Boletin meteorológico.

Dia 14

	9 m.	3 t.
Termómetro.	58'6	
Termómetro seco.	24'7	
Id. húmedo.	21'8	
Alma.	19'2	
Barómetro.	16'9	
Dirección del viento.	0.	
Ascenso del baróm. en 24 h.	0'0	
Desc. del baróm. en 24 h.	0'0	

A. Munsuri

SASTRE

29. Carrera de San Jerónimo, 29 MADRID

Esta casa que recibe los artículos de los puntos fabriles, y que dispone de los mejores modelos que inventa la moda, tiene hechos contratos especiales á fin de que ni los aranceles ni los cambios influyan en sus operaciones.

¡ABAJO EL MONOPOLIO!

PETROLEO

VERDADERAMENTE REFINADO DE NUEVA-YORK

Se vende por latas, Hojalateria de Bartolomé Ferragut, calle de Apuntadores esquina San Juan.

Por cajas: Almacen de D. Bernardo Estela calle de la Marina número 62.

Al por mayor, Martinez y Planas calle de San Juan número 20. En partidas de 10 á 25 cajas á reales 70.

Nota importante.—En vista de la alteración de los derechos de importación sobre el petróleo refinado que regirán con los nuevos aranceles, pronto anunciaremos al público el establecimiento de una Refinería nueva cuyos estudios estamos efectuando.

MARTINES Y PLANAS.

Servicios

DE LA COMPAÑIA TRASATLANTICA DE BARCELONA

Mes de Junio

Línea de las Antillas, New-York y Veracruz.—Combinación á puertos americanos del Atlántico y puerto N. S. del Pacífico.

El 5 de Barcelona y el 10 de Cádiz, vapor CATALUÑA para Puerto Rico y Habana, y con trasbordo para Progreso, Erontera, Campeche, Veracruz y puertos de Costa Firme y Pacifico.

El 20, de Santander, vapor ALFONSO XII para Coruña, Puerto Rico, Habana y Veracruz.

El 25 de Barcelona y el 30 de Cádiz, vapor BUENOS AIRES para Las Palmas, Puerto Rico, Habana y Veracruz, y con trasbordo para los litorales de Puerto-Rico y Cuba, Estados Unidos, Tuxpam y Tampico.

Línea de Filipinas.—El 24 de Barcelona, vapor ISLA DE PANAY para Port-Said, Aden, Colombo, Singapore y Manila.

Línea de Fernando Póo.—El 30 de Junio de Cádiz, vapor LARACHE para Las Palmas, Rio de Oro, Dakar, Monrovia y Fernando Póo.

Servicios de Africa.—Línea de Marruecos.—El 18, de Barcelona, el vapor RABAT para Melilla, Málaga, Ceuta, Cádiz, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca, Mazagán y Mogador.

Servicio de Tánger.—De Cádiz, para Tánger los lunes, miércoles y viernes, y de Tánger para Cádiz los martes, jueves y sábados.

Vapores Correos Franceses

Saldrá de Barcelona el 16 Junio para MONTEVIDEO y BUENOS-AIRES el vapor-correo francés

Aquitaine

Admite carga y pasajeros. Para más informes en Palma, plaza de Antonio Maura (antes Copiñas), n.º 5.

Denticina infalible

Lo saben las madres. Ni un niño se muere de la dentición, pues los salva aun en la agonía, brotan fuertes dentaduras, reaparece la baba, extingue la diarrea y accidentes, robustece á los niños y los desencanija. Una caja, 12 reales y los desenteña. Una caja, 12 reales, que remite por 14 el autor, P. F. Izquierdo, Madrid, Sacramento 2, botica y Plaza de la Villa, 4, por mayor, y en todas las boticas y droguerías de España. Rechazad los plágios.

Aviso

El día 24 de los corrientes, á las doce de la mañana tendrá lugar en la Secretaría de la Sociedad «La Protectora», la subasta para contruir y edificar un palco escénico en el Salon principal de la misma.

Lo que se anuncia para conocimiento de los señores que deseen tomar parte á dicho acto; para lo cual los planos y condiciones á que deben sujetarse, quedan desde hoy de manifiesto en el Conserjeria de dicha Sociedad.

P. A. de la Comisión de Teatro.—El Secretario, Antonio Colom.

VAPOR DIRECTO

DE PALMA á PUERTO-RICO y CIEN-FUEGOS, MAYAGUEZ y PONCE con escala en MATANZAS.

Línea de Vapores Trasatlánticos de PINILLOS, SAENZ y Compañía

Saldrá de este puerto el día 21 del corriente el nuevo y grandioso vapor español



Conde Wifredo

Capitan D. Juan Abrisqueta.

Admite carga á flete y pasaje para dichos puntos.

Informarán sus consignatarios: MARTINEZ Y PLANAS.—San Juan, 20.

Nota: se suplica á los señores cargadores se sirvan avisar con anticipación á los consignatarios de esta plaza, de las mercancías que tengan para embarcar, con el fin de evitar tengan estas que ser rechazadas por falta de cabida á bordo.

ENFERMOS DEL ESTÓMAGO. Prbad las pastillas Antidispépticas Morelló de Pepsina, Pancreatina y Cocaína. Véanse las certificaciones médicas que acompañan cada caja.

En PALMA: Juan Valenzuela y principales farmacias.

Se alquilan dos almacenes en Pont d' Inca. Informarán Acacia 12.

La Balear

Sociedad de seguros contra incendios domiciliada en Palma de Mallorca, oficinas: San Bartolomé, 5. pral.

No habiendo tenido efecto por falta de número, la Junta general extraordinaria que debía celebrarse en este día, se convoca nuevamente á los señores accionistas para la que tendrá efecto el día 18 del actual á las once y media de su mañana en las oficinas de esta Sociedad, en inteligencia de que sea cual fuere el número de los señores accionistas á la misma sean validos los acuerdos que se adopten.

Palma 4 Junio 1892.—P. A. del C. de Ct.—El Director General Fernando Arias.

Se desea vender ó alquilar

una casa compuesta de dos botigas y dos pisos, en el término de Son Sardiña, camino de Soller, con una porción de tierra de regadío y varios árboles. Darán razon calle de Juanot Colom número 33 principal.

También se desean vender tres pisos calle del Sindicato número 99.

Vapor CABRERA

Viaje de pescadores y excursionistas á la Costa de poniente, hasta Andraitx.

Saldrá de este puerto el domingo 19 á las tres de la madrugada, haciendo escalas en La Porrassa, Portals, Cala-figuera y La Caleta, regresando al anochecer. Pasaje 2 pesetas, ida y vuelta.

COMPANIA INGLESA DE

Seguros Marítimos

La Unión Comercial

Londres

CAPITAL

PESETAS 52.500.000

AGENTES

MARTINEZ Y PLANAS

San Juan 20

Palma de Mallorca

y en el Banco de Felanitx—Felanitx

Colmado La PROVIDENCIA

DE

Benito Pomar

En la Sección de Drogueria se venden los específicos legitimos de

SEQUAH

á 28 reales los tres botes.

Agua de la Florida verdadera á 8 reales botella.

Queso extra-Mahonés 5 reales libra